
Resenha da ata da 12ª Reunião Ordinária  
do Conselho Deliberativo 

Realizada em 15 de dezembro de 2022 – formato híbrido

Composição da Mesa Diretora:
Presidente - Eduardo Primo Curti 

Vice-Presidente - Edson Toshio Kubo 
1ª Secretária - Ester Mirian Belo Rodrigues 

2ª Secretária - Zilda Maria Mendes Falqueto

Aos quinze dias do mês de dezembro 
do ano de dois mil e vinte e dois, às dezes-
seis horas, de forma híbrida – presencial 
e por videoconferência na plataforma Go-
ToMeeting, reuniu-se o CONSELHO DE-
LIBERATIVO, no terceiro andar da Sede 
Social, sob a presidência do Conselheiro 
EDUARDO PRIMO CURTI que cumpri-
mentou Conselheiras e Conselheiros pre-
sentes no plenário e no virtual, membros 
da Diretoria e Coordenadores. Iniciou os 
trabalhos da 12ª reunião ordinária, a últi-
ma do ano, que consolida a atuação deste 
Conselho. Normalmente, considera-se um 
dia festivo e de alegria pela proximidade 
do fim do ano, mas houve ocorrências re-
centes, principalmente, o falecimento do 
nosso nobre Conselheiro Antonio Luiz Ri-
beiro Machado. ANTONIO DE JESUS DA 
SILVA cumprimentou a todos com votos 
de bom desempenho. ARTUR MARQUES 
DA SILVA FILHO, presidente da Diretoria 
Executiva também cumprimentou a todos. 
EDSON TOSHIO KUBO desejou uma 
profícua reunião e um bom final de ano. ES-
TER MIRIAN BELO RODRIGUES felici-
tou pelo Natal e proveitosa reunião. ZILDA 
MARIA MENDES FALQUETO agradeceu 
a todos que compartilharam suas orações. 
EDUARDO PRIMO CURTI observar-se-á 
um minuto de silêncio pelo falecimento do 
filho da Conselheira Zilda Maria Mendes 
Falqueto, Ricardo Luís Falqueto, falecido no 
dia 27 de novembro, e pelo falecimento do 
nosso Conselheiro Vitalício Doutor Anto-
nio Luiz Ribeiro Machado, ocorrido no dia 
9 de dezembro. [Minuto de silêncio.]

Pequeno expediente
Apreciação e votação da Ata da 11ª reu-

nião ordinária realizada dia 17.11.2022 e 
encaminhada aos Conselheiros. [Aprova-
da por unanimidade.] Correspondência 

Expedida, Recebida, Portarias e Comunica-
dos. [Aprovada a dispensa de leitura.]

Breves Comunicados da 
Presidência 

Temos a informação acerca dos traba-
lhos da Comissão Especial sobre o Proces-
so 4/2022. PEDRO ISSAMU TSURUDA 
atualizou informações relativas aos traba-
lhos da Comissão Especial. EDUARDO 
PRIMO CURTI anunciou que se encontra 
aberta, na Secretaria, até dia 12 de janeiro, a 
inscrição para eleição dos cargos da Mesa, 
no exercício de 2023.

Ordem do dia
Posse da Conselheira Efetiva MÔNI-

CA REGINA ZELLI BURATO, na vaga 
do Conselheiro Efetivo Marcelo Hideo 
Nakahara, que renunciou ao mandato 
em 17.11.2022. EDSON TOSHIO KUBO 
– efetuou a leitura do “Termo de Posse”. 
MÔNICA REGINA ZELLI BURATO leu 
o “Termo de Compromisso”. Posse da Con-
selheira Suplente JOSEMARY ROSAS. De 
acordo com a ordem de precedência, man-
dato de 2022 a 2027, na vaga do Conselheiro 
Efetivo Álvaro Rodrigues Bueno Fernandes, 
afastado do Conselho para exercer o cargo 
de Coordenador de Assistência à Saúde 
junto à Diretoria Executiva, mandato 2022 
a 2025 (12.01.2022 a 11.01.2025). EDSON 
TOSHIO KUBO – efetuou a leitura do 
“Termo de Posse” JOSEMARY ROSAS – 
leitura do “Termo de Compromisso”. Ade-
quação da Proposta Orçamentária Exercí-
cio 2022 – Processo 371/2022. LIZABETE 
MACHADO BALLESTEROS (Diretoria 
Econômico-Financeira) - Explanação acer-
ca da necessária reformulação do Orçamen-
to do exercício de 2022. EDUARDO PRI-
MO CURTI, solicitou a apresentação dos 
pareceres das Comissões. LUIZ SÉRGIO 
SCHIACHERO – (Conselho Fiscal) após 
leitura do parecer concluiu que por se tratar 

de readequação orçamentária não houve  
alteração no total da Proposta Orçamentária 
para 2022, mantendo-se o valor inicial apro-
vado de R$ 287.742 milhões. Pela Comissão 
de Justiça, a Conselheira FERNANDA DO 
AMARAL ZAITUNE – Após Leitura do 
parecer apresentou a conclusão no sentido 
de não haver óbice de natureza jurídica, le-
gal ou estatutária, à aprovação da adequação  
orçamentária, que se recomenda. PEDRO 
ISSAMU TSURUDA – falou pela Comissão 
de Economia e Finanças no sentido de nada  
objetar quanto à readequação orçamentária 
de 2022, acompanhando as manifestações 
do Conselho Fiscal e da Comissão de Jus-
tiça, uma vez que não houve alteração nos  
valores previstos na Proposta Orçamentá-
ria. EDUARDO PRIMO CURTI – Colocou 
em discussão e votação. Aprovada por una-
nimidade. Proposta Orçamentária Exercí-
cio 2023. ARTUR MARQUES DA SILVA 
FILHO – Presidente da Diretoria Executiva 
conduziu a apresentação abordando todos 
os elementos pertinentes e necessários à 
manutenção do crescimento e manutenção 
da saúde financeira da AFPESP. DALMAR 
CASSAPULA do Conselho Fiscal, leu o 
parecer destacando que os investimen-
tos estão previstos no valor de R$ 103.329  
milhões para se ter um superávit financei-
ro, orçamentário, para 2023, no valor de R$ 
39.837 milhões. A diferença será suprida 
mediante a utilização de recursos próprios 
provenientes de sobra de caixa ou resgates 
de aplicações financeiras.  Primeiro a sobra 
de caixa e depois, se houver necessidade, os 
resgates. Verificou-se também que foram 
atendidas todas as formalidades estatutá-
rias e a Portaria 37/2022. Não se detectou, 
no Conselho Fiscal, nada que estivesse em 
desacordo. FERNANDA DO AMARAL 
ZAITUNE – pela Comissão de Justiça in-
formou que “O processo recebeu parecer 
favorável da Comissão de Justiça, da lavra 



do Conselheiro Cássio Juvenal Faria, que 
destacou que “No âmbito estrito da com-
petência da Comissão de Justiça, cumpre 
registrar que os prazos estatutários foram 
rigorosamente cumpridos, Artigo 62-c do 
Estatuto Social, elaboração da proposta até 
o fim do mês de outubro, encaminhamen-
to ao Conselho Fiscal até o fim do mês de 
novembro. Foram cumpridos os manda-
mentos do Artigo 83, 84 e 88 do Estatuto 
Social”. PEDRO ISSAMU TSURUDA, da 
Comissão de Economia e Finanças, inicial-
mente apresentou dados relativos às receitas 
e despesas demonstrando que houve acrés-
cimo de 12,4% em serviços associativos jus-
tificado pela demanda reprimida, o reajuste 
do preço das refeições e o funcionamento 
integral das Unidades, com crescimento 
de 12,7% no item diárias de hospedagens, 
e 13,9% no item refeições avulsas, retorno 
de funcionamento da Unidade de Lindóia, 
aumento da capacidade de São Lourenço, 
e funcionamento integral das Unidades. 
Quanto a receitas e despesas não opera-
cionais: receitas financeiras, um decrésci-
mo de 8,1%, R$ 26.848 milhões, receitas de 
comissões do seguro e do plano de saúde. 
Custos e despesas operacionais acréscimo 
de 18%. Custos operacionais, acréscimo 
de 23,4%. Aumento de pessoal e encargos 

decorrente da contratação de novos colabo-
radores para Unidade de Lazer de Lindóia e 
aumento da capacidade na Unidade de La-
zer de São Lourenço. EDUARDO PRIMO 
CURTI Colocada a matéria em discussão 
pelo Presidente, manifestaram-se os Con-
selheiros ANTÔNIO CARLOS DUARTE 
MOREIRA elogiando a apresentação efetu-
ada pelo Presidente da Diretoria Executiva. 
FERNANDA DO AMARAL ZAITUNE 
– questionou sobre a ocupação de espaços 
nas Unidades de Lazer, bolsa educação, re-
creação e animações, serviços veterinários e 
serviços gráficos e de reprodução. ARTUR 
MARQUES DA SILVA FILHO esclareceu 
as dúvidas apresentadas. ESTER MIRIAN 
BELO RODRIGUES parabenizou o presi-
dente e apresentou questionamento relativo 
à área de Vinhedo. ARTUR MARQUES 
DA SILVA FILHO detalhou as questões 
relacionadas ao tema e justificou a previsão 
orçamentária para Vinhedo. TÂNIA REGI-
NA GONSALES JANNUZZI opinou que 
a Proposta está voltada para os associados, 
com as reformas e adequações para aumen-
tar o número de vagas, que é a reclamação 
de todos e questionou quanto a possíveis 
aquisições de novas unidades. ARTUR 
MARQUES DA SILVA FILHO – informou 
que caso apareça alguma proposta vantajosa 

para a Associação, ocorrerão os estudos ne-
cessários, mas com extrema delicadeza no 
trato das questões que dizem respeito aos 
associados e ao dinheiro da nossa Associa-
ção. Conselheiro TADEU SÉRGIO PINTO 
DE CARVALHO fez cálculos dos resulta-
dos das Unidades e apresentou questiona-
mento ao Presidente da Diretoria Executi-
va. ARTUR MARQUES DA SILVA FILHO 
fez uma retrospectiva histórica e apresentou 
os esclarecimentos necessários. EDUAR-
DO PRIMO CURTI – colocou a matéria 
em votação. Aprovada por unanimidade. 
Proposição apresentada pela Mesa Di-
retora do Conselho Deliberativo para 
que a 1ª reunião ordinária prevista para 
26.01.2023 seja realizada de forma híbri-
da, com a participação à distância, por vi-
deoconferência, ou presencialmente, nos 
termos do Artigo 23, parágrafo 5º do Re-
gimento Interno e da Resolução 01/2021. 
Aprovada. ESTER MIRIAN BELO RO-
DRIGUES parabenizou os aniversariantes 
do mês de dezembro. EDUARDO PRIMO 
CURTI – Encerrou a reunião e agradeceu a 
todos o desempenho do Conselho no pre-
sente exercício, com a expectativa da plena 
continuidade no próximo exercício, acres-
centando votos de feliz Natal e um próspero 
Ano Novo a todos.


